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就澳門債券市場問題提出口頭質詢

　　現代金融作為澳門發展產業多元化的切入點之一，也是澳門特區和
深合區重點發展的四大產業之一。
　　政府近年來，積極建設本澳債券市場，目前亦取得階段性成果，包
括：完成澳門中央證券託管系統（MCSD），推進國際證券識別編
碼(ISIN)工作，更好使澳門債券市場“從有向優”發展，為下階段吸引更多
具資質主體來澳發債，建設國際債券市場打下基礎。
　　目前澳門債券市場已經可以提供登記、結算、託管等服務，同時，
在發行主體以及種類方面都可以涵蓋方方面面，符合各方面的需求，所
以，政府應該要加大推動這方面工作。
　　事實上，澳門在發展債券市場上有一定的迫切性，一方面，澳門近
年來受到疫情影響，以及經濟結構深度調整之下，政府已連續兩年動用
財政儲備來應付年度開支。所以，澳門必須加快建設債券市場，吸引優
質投資者及機構來澳發債，以緩解現時政府庫房的收入和開支壓力。
　　另一方面，澳門債券市場的建設已初具規模，加上現正處於國內國
際雙循環的交匯點，背靠內地市場，兼具自由港、聯通國際債券市場的
優勢，相信一定會吸引更多優質的發行主體以及投資機構匯聚澳門，共
建澳門國際債券市場。

　　為此，本人提出以下質詢：
　　一、在發債方面，現時發行人來澳發債時，不但需要提交資料給多
個部門，更需要經過較長的審批時間，難以滿足企業需求，政府未來會
如何優化審批時間？會否參考國際市場做法，符合條件後，採用備案制
形式？另外，由於現時在澳發行債券不但需要專業機構服務費以及債券
登記託管費用之外，還需要額外的法律成本等，成本較高。請問政府在
這方面會否參考鄰近香港做法，推出年度債券首次發行的費用補貼，並
可將有關補貼用作對本地機構的承銷費用及專業服務費用，以此既可促
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進本地機構發展，亦可進一步吸引優質企業來澳設立分公司及發行債券？
　　二、目前，本澳參與債券承銷及投資的機構主要都是澳門本地金融
機構，國際機構方面佔少部分，再加上，國際投資者不足之下，會導致
企業發行的債券不成功風險較高，因此，政府未來在吸引優質投資者上，
會如何簡化國際投資者來澳參與投資的門檻及難度？
　　三、事實上，政府的主題評級是非常優質的發行主題，加上受到疫
情的影響，財政壓力增加的情況下，會否參考國家財政部在境外發債以
及香港政府發債融資等例子下，發行美元債券，吸引全球投資者來澳門
開戶，擴大澳門債券市場的投資者群體，並且，緩解本澳庫房收入壓力，
有助澳門債券市場的蓬勃發展？
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